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张成龙

体操世锦赛落幕 中国军团收获3金

中国体操三金背后的喜与忧
本报记者 彭训文
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喜 成就霸业，收获成长

本次世锦赛，体操男队派出了由
张成龙、邓书弟、林超攀、程然、尤
浩、刘洋组成的最强阵容出战，但除
了张成龙是奥运冠军、林超攀是新科
世界冠军外，其他几位小伙子几乎没
有什么大赛经验。最终，他们顶住压
力，以最为戏剧性的方式在最后一刻
逆转日本队夺得男团六连冠。

另 一 方 面 ，
“大赛经验值”猛
增也是一大收获。
中国体操赛前为此
次 世 锦 赛 制 定 了

“ 为 里 约 奥 运 练
兵”的目标，无论
老将还是新人，都
积累了大赛经验，
这对队伍未来的发

展显然非常有利。年轻队员在比赛
中犯错在所难免，邓书弟在男子个
人全能上难撼内村航平的霸主地
位，鞍马项目也因失误最终仅名列
第六，但正如他赛后所说，这算是
首次参赛交的学费。

忧 差距明显，缺乏核心

此次世锦赛，以同一套人马出战
亚运会和世锦赛的女队，显露出队伍
青黄不接的“硬伤”。虽然女队中很
多小将都是首次征战，但考虑到主要
竞争对手美国、俄罗斯、罗马尼亚并
未派出最强阵容出战，中国队最终夺
得女团银牌实在不应过分满足。

单项方面，男队在全能、自由
操、鞍马上都失去竞争力，强项双杠
与单杠也未能摘得奖牌。如何平衡全
能与单项选手的配备，成为体操男队
下一步的建队和训练重点。女队优势
项目仅存高低杠一个，自由操明显孱
弱，跳马更是人才断层，小将王妍竟
成了女队里唯一能挑战跳马单项的选
手。

从中国队的“一哥”和“一姐”
看，中国体操的处境也十分尴尬。23
岁的邓书弟目前没有获得一个世界冠
军，而25岁的内村航平已拿到全能五
连冠；19岁的姚金男拿下高低杠首个
冠军，而 17 岁的拜尔斯则是技惊四
座，一人独得团体、全能、自由操和
平衡木四金。

盼 夯实基础，赢在未来

“ 队 员 们 总 是 发 挥 不 出 训 练 水
平，更别提超水平发挥了。”中国体
操队总教练黄玉斌认为，提高比赛能
力是队伍必须要解决的软肋。

从仁川到南宁，女队连续赶场，
体能已显不足，人才断层是造成这种

窘境的重要原因。目前，全国注册体
操运动员总数只有2000人左右，女队
竟只有 7 人的世锦赛选拔阵容，这跟
美国近千家俱乐部、注册人数达10万
以上、近百名精英的雄厚基础相比完
全不在一个档次。

中国体操正在通过建设体操俱乐
部、体操进校园等探索基础层面后备
人才培养的新机制，但这需要很长的
时间沉淀。在此过程中，我们需要转
变一些过往的观念和训练方式，挖掘
人才、提升心理素质、培养队员应对
比赛的能力，这样才能既赢当下，又
赢未来。

中国女排看到了差距，收获了信心。
2015 年女排世界杯和 2016 年里

约奥运会——未来2年，年轻的中国
女排还面临着两项大考。通过本次
世锦赛，郎平说：“我看到了更多强
队。包括一些二流球队，进步非常
快，没有哪个队你随便就能打打
的，真的很少。”

从此次世锦赛的表现来看，中国
女排与美国队和巴西队尚有一定差
距，但和意大利队旗鼓相当。而与日
俄和其他欧洲球队相比，中国女排仍
有对抗能力，若临场发挥正常，获胜

的希望很大。
从年龄上分析，巴西队和意大利队新

老交替并不顺利，明后年的两大赛仍需老
将支撑；美国队同中国队一样以年轻球员
为主，上升势头明显。在世界杯和奥运会
上，这 3 支球队仍将是中国女排的最大对
手，而从更长远的角度来看，中国女排已
进入了重回巅峰的“机遇期”。

不过，志在复兴的中国女排尚需解决
在一传、发球、防守等方面的短板，年轻
球员在稳定性和比赛经验上仍需磨砺。正
如郎平所言：“如果两年以后我们还这样，
就是不进则退了。一定要看到自己不足，

要加快进步的脚步。现在强队太多
了，将来就要看谁进步更快。”

三大球这里风景独好

刚刚结束的仁川亚运会上，中
国军团无缘三大球金牌，但考虑到

中国女排是二线队作战，外界依然对有着
辉煌传统的女排抱有信心。世锦赛的出色
表现，也巩固了女排在三大球中首屈一指
的优势地位。

在低谷中决不放弃，在拼搏中重振雄
风。正是一代代的女排姑娘们传承着“女排
精神”，才让中国女排在世界排坛新老交替、
格局变迁的过程中始终稳居强国行列，也把

“女排情结”传递给了新生代的球迷。
但为了避免因新老交替带来的周期性

起伏，需要改变的不仅仅是球员的选拔机
制，更是排球发展的生态。从 2004 年奥运
后的发展过程不难看出，优秀的教练可以
在一段时间里通过集训等方式提高队伍的
水平，但不可能解决整个系统的问题。没
有足够的后备人才，再好的教练也难以成
功，三大球的发展现实已经充分说明了这
个问题。

回到老生常谈的三大球发展规律的话
题上，借助出色成绩带来的效应，提高国内
女排联赛的水平，使更多的年轻球员通过青
训体系得到培养和选拔，从而向国家队源源
不断地输送优秀球员，才是女排和三大球可
持续发展的道理。而中国女排作为振兴三
大球的“样板”，潜心发展，责无旁贷。

第14届世界桥牌锦标赛正在美丽的海滨
城市三亚举行，近2000名选手将在14天的时
间里决出8个冠军。为此，赛事承办方之一的
北京联众互动网络股份有限公司已经进行了
两年的筹备工作。当初，世界桥牌联合会把
这项赛事交到中国桥协手里的时候，桥协就
明确地意识到，只有依靠社会力量，才能解决
经费等一系列问题，把赛事办好。

今年 9月，李克强总理主持国务院常务
会议，决定体育要坚持改革创新，更多依靠
市场力量，加快发展体育产业，促进体育消
费，推动大众健身。要简政放权、放管结合，
取消商业性和群众性体育赛事审批，放宽赛
事转播权限制，最大限度为企业“松绑”。

国家体育总局棋牌管理中心副主任、
中国桥牌协会常务副主席范广升认为，体
育的审批权可以下放到各个协会，这也比
较符合当下的实际情况和要求。中国侨协
就建立了庞大的会员体系，一般比赛都由各
个地方协会主办和管理，中国桥协负责指
导。这些年来，中国侨协在社会办体育这条
道路上积累了很多经验，国务院的精神使他
们有信心在这条道路上走得更快更好。

联众董事长杨庆说，作为以棋牌游戏
为主的互联网公司，最近几年他们办了十
几项国际国内的棋牌大赛。国务院的决定
将使更多的社会力量参与到体育赛事中。

社会办体育，利用市场行为，完全可
以蹚出一条崭新的道路。但是，取消审批

权只是第一步，随之而来的是各级管理部门应该更好地解放思
想，只要监管到位，就应完全按照市场规律去操作。这样，中
国的体育事业才能更好更快地发展起来。

每天，国内在线有无数人下棋打牌。杨庆说，尽管很多游
戏吸引人，但他们抵制诱惑、专做棋牌的决心不变。今后，随
着国家政策的进一步放宽，中国的体育产业化必然迎来一个生
机勃勃的春天。

借此次协办世界桥牌锦标赛，下一
步联众将走出国门，通过几年艰苦努
力，将把联众打造成为世界上数一数二
的棋牌游戏互联网企业。

正是千千万万人的美好愿望，为中
华复兴的中国梦奠定了基础，中国体育
产业的明天将无比美好。
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曾春蕾曾春蕾（（左左）、）、魏秋月庆祝得分魏秋月庆祝得分

朱婷在比赛中扣球朱婷在比赛中扣球。。

郎平在指挥比赛郎平在指挥比赛。。

北京时间10月13日凌晨，中国队在
世界女排锦标赛决赛中1∶3负于美国队，
时隔 16 年再次获得世锦赛亚军。而从
2004年雅典奥运会逆转俄罗斯夺得金牌
以来，中国女排已有10年没有出现在世
界三大赛 （世锦赛、世界杯、奥运会）
决赛的舞台。

对中国女排而言，这是一个久违的
亚军，也是一个恰逢其时、恰到好处的
亚军。经历了“世界二流”的苦楚和新
老交替的阵痛，中国女排已经站上了复
兴的起点。

新老交替悄然完成

1998 年女排世锦赛决赛，中国队输给了
如日中天的古巴队，当时的主教练正是郎
平。与今天的这支女排不同，当年的中国女
排在几年的时间内已先后拿到世界杯和奥运
会亚军，主力赖亚文、孙玥等球员也正值当
打之年。

而如今的中国女排却是“小鬼当家”，参
赛的14名选手中有9人是“90后”，在世锦赛

16强中平均年龄最小。
就是这样一支青年军，硬是

顽强地打进了决赛。不到 20 岁的
主攻朱婷一战成名，入选世锦赛
最佳阵容；年仅 17 岁的袁心玥在
队友受伤的情况下独挑大梁；队
长惠若琪、魏秋月、徐云丽等

“老将”已成为球队的中坚力量
——中国女排未来几年的主力阵容已经成形。

2013 年郎平接手中国女排后，提出“大
国家队”概念，通过扩大集训阵容，使更多
的年轻队员进入到国家队，但新老交替的转
型阵痛难以避免——去年9月的亚锦赛，中国
队先后败给泰国、韩国，仅获第四；女排大
奖赛两负日本，总决赛派遣替补出战——这
使郎平和中国女排遭遇了种
种质疑。

这一次，中国女排终于
证明了自己。

赛后接受采访时，郎平说：
“现在的排球更要求体能力量和快
速，而且赛季这么长，六七个人
肯定不行。我们要加强替补的培养。”
尽管一个亚军并不足以消弭所有争
议，但年轻小将通过大赛积累了经验，让人
们对中国女排的未来有了乐观的期待。

两大赛成绩值得期待

21 天，13 场比赛，女排姑娘靠着顽强的
意志一场一场地拼下来，这个亚军来得实实
在在。尤其是在与巴西、美国、意大利三强
的四度对话以及同多米尼加的两场鏖战中，

世界桥牌锦标赛开幕

本报三亚10月14日电 由世界桥联
主办，中国桥牌协会、北京联众互动网
络股份有限公司承办的第 14届红牛世界
桥牌锦标赛在三亚开幕。共有来自 56个
国家和地区的 1400 多名牌手将参加这个
四年一度的世界桥牌盛会。中国桥牌协
会派出2支男队、4支女队参加。

世界桥牌锦标赛设公开团体、女子
团体、老年团体等 8 个项目。2010 年，
中国女队在第 13届世界桥牌锦标赛上获
得女子团体赛冠军，勇夺麦考尼尔杯。
今年，女队将再次向麦考尼尔杯发起冲
击，争取卫冕。全部比赛将于 10 月 25 日
结束。 （陈 昭）

与“小德”面对面

2014中国网球公开赛近日在北京落
幕。比赛期间，塞尔维亚球员德约科维
奇参加了“2014中塞青少年网球交流营”
等活动，与中国的小球迷们切磋技艺，鼓
掌加油。 （永 彬）

本报电（赵阳）中
国赛马会近日在北京
成立。本次中国赛马
会由中国赛马管理委
员会和中国赛马执行
委员会组成，负责赛
马运动和赛马行业在
中国的推广和发展。
同时，赛马会马彩工
作组也正式成立，马
彩的加入会更加丰富
中国体育彩票，其所
有所得收入将归入国
家财政、知名慈善机
构和赛马产业。首届
国际赛马将于明年 7
月在上海举办。
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本报电 （记者
刘峣） 首届“我的
巨星梦”少儿足球
宝贝大赛将于 10 月
中旬正式启动。

此次活动由中
国体育报业总社和
浙江泰成文化创意
有 限 公 司 联 合 发
起 ， 面 向 全 国 5—
15 周 岁 的 少 年 儿
童 ， 设 置 了 颠 球 、
花 式 足 球 等 项 目 。
比赛将于今年 10 月
起进行海选和晋级
赛，并于明年 7 月
进行决赛。

全国马术邀请赛潍坊落幕

第二届潍坊滨海“铭鼎杯”全国马术邀请赛
日前在山东潍坊市滨海落幕，来自国内近 40支队
伍的160余名骑手参加了场地速度赛、绕桶赛、30
公里耐力赛等比赛。 王勇钢摄

世锦赛收获世锦赛收获亚军亚军 年轻年轻人扛起大旗人扛起大旗

中国女排中国女排：：站站上上 复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复复兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点兴起点
本报记本报记者者 刘刘 峣峣

【 】
终于完成了整套动作终于完成了整套动作，，张成龙的脸上却写满遗憾张成龙的脸上却写满遗憾。。回望那熟悉的单杠回望那熟悉的单杠，，他也许想起了几天他也许想起了几天

前男团决赛的惊天逆袭前男团决赛的惊天逆袭，，也许还沉浸在几分钟前脱手掉杠的场景中也许还沉浸在几分钟前脱手掉杠的场景中。。
33金金33银银11铜铜，，中国队在新老交替的局面下拿中国队在新老交替的局面下拿到这样的成绩到这样的成绩，，应当感到惊喜应当感到惊喜。。但是男团的微但是男团的微

弱逆转弱逆转，，女团的差距拉大女团的差距拉大，，单项争夺上人员单项争夺上人员、、项次的削弱等隐忧已经显露项次的削弱等隐忧已经显露。。面对近在眼前的里约面对近在眼前的里约
奥运奥运，，如何尽快培养出领军人物如何尽快培养出领军人物、、夯实后备人才储夯实后备人才储备备，，成了摆在中国体操面前的紧要任务成了摆在中国体操面前的紧要任务。。


